

De la boca del pueblo sale un dicho siempre con el puño en alto: ¡Sálud

¡Arriba ese gran pueblo que está dando al mundo entero uno de los más hermosos ejemplos que ha visto la Historia. En este día nuestro Partido envía a la España solo grito emocionado Con las manos manchadas por el crimen los "Nacionalistas" vienen a hablarnos

Todo el que visità la España leal lleva un tenso deseo inconfesado: ver a la mujer que significa el impetu popular en su más estricta encarnación ,tocar por su mano la llama purificadora y andariega que luce en la frente de Pasionaria. En ese impetu, en esa llama, qu'eren todos sentir la esencia de la nueva españolidad milagrosa, cl estre ur la esencia de la nueva es-pañolidad milagrosa, cl estre-mecimiento de la heroicidad imponderable, la explicación, por vía de sangre, del caso de

Dolores!

por vía de sangre, del caso de España.

No todos logran el anhelo urgente. A lo más vislumbran un día a la gran animadora como una ráfaga presurosa, trashumante, incansable, pa como una ráfaga presurosa, trashumante, incansable, pasar entre su pueblo sin cansancio. Ahí va Pasionaria... se dice a cada instante en las calles de Madrid, de Valencia. de Barcelona La gran mujer. siempre en ajetreo útil, sonrie dentro de su pequeño automóvil que es oficina y despacho y desaparece fugaz. Va a la trinchera, al mitin, al cuartel, a donde su presencia Pasa a la Pág. CUATRO

De tu doliente pueblo extraordinario vienes así, surgida de su entraña, y por eso tu frente retadora es el escudo de la Nueva España.

Así como en la mar huracanada la energía dispersa cuaja en ola, ¡tú eres el ímpetu formidable y puro de la libre y gloriosa alma española!

Julio - 1938.

CARLOS LUIS SAENZ E.

que es rica España.

mientos inagotables, pero su extracción ha fluctuado agudamente en los últimos años. En 1929 no menos de la mitad de la producción mundial venía de España y también en este caso los precios de coste eran más bajos que los de la mayoría de cus competidores. "Entre los metales básicos España ha sido en algún tiempo el mayor productor de plomo, con un suministro de más de 2.000 toneladas métricas al año, aunque en los últimos la producción se aproximaba más bien a 100 mil toneladas métricas.

maba más bien a 100 mil toneladas métricas.

La producción potencial de
cobre se estima en 60 mil toneladas anuales y hasta hace
pocos años España suministra
ba mayor cantidad que cualquier otro país de Europa.
Además, unas 50.000 tonela-

Pasa a la Pág. DOS

#### PASIONARIA

Mujer de proa escrutadora y recia, erguida entre los vientos tempestuos-como un signo augural de libértades para un pueblo de héroes silenciosos.

Toda tu vida, así como una espada, es rectitud, firmeza y temple noble; y al mismo tiempo tu alma generosa da refugio a tu pueblo, como un roble.

Eres el pueblo en marcha que levante su doblegada espalda y que, valiente, ruge como un león y desafía a sus antiguos amos, frente a frente.

Tu voz resuena sin metales vanos con la firmeza de sus timbres mágicos en todo corazón de bien nacido; ¡porque eres la fiel voz de un pueblo trágico!

Tú surges en España en esta hora de la invasión que profanó la casa entrañando en tu carne de minera la esencia libertaria de la raza.

La idea de todo un pueblo, en llamaradas arde en tu ser con el fulgor más vivo, y su impulso invencible de victoria pone en tu frente el ceño decisivo.

¡Quién dijera que en esas dulces m ungidas con los óleos maternales encuentra el corazón de toda España sus virtudes heroicas y cabales!

Cuando en el caos de las primeras luchas la idea guiadora se hizo necesaria, la intuición popular, siempre certera, te destacó ante el mundo, ¡Pasionaria!

#### Costa Rica en la España Leal Rafael Angel Llubere

En esta fecha del segundo aniversario de la guerra es-pañola, el recuerdo del querido compañero que lucha en el frente republicano, se aviva en la memoria, lleno de pres-

tancia.

A pesar de que el compañero Llubere es hijo de padre español, nosotros pensamos que está representando a Costa Rica en las filas leales. Al fin y al cabo nació en nuestro país de madre costarricense, y en Costa Rica estudió y se hizo hombre honrado, y en Costa Rica es rebeló su conciencia contra la injusticia, lo cual lo impulsó a cruzar el mar en la tercera de un barco, para ir a pelear del lado de la justicia contra el egoísmo y la traición de los grandes de España y contra el fascismo de Hitler y de Mussolini. Estamos seguros de que su representación pondrá muy en alto a la juventud costarricense. Es la de este muchacho, una de las vidas más limpias y nobles que conocemos, y si hay que darla en defensa de la causa por la que está luchando, la dará con la sencillez con que en un día de febrero nos dio la mano para decirnos adiós.

El 18 de julio de 1936, estalló en España la re-

fascismo en defensa de la democracia.

belión de los militares traidores, amparados por Hitler y Mussolini. Hace dos años que el heroico pueblo está luchando contra el

leal un saludo lleno de respeto y entusiasmo.

en nombre del sentimiento de humanidad.

Según las cifras recogidas hasta fines de Marzo, MAS DE 10 MIL NIÑOS HAN RESULTADO MUERTOS y más de 15 MIL heridos, en el curso de los bombardeos aéreos de pueblos y ciudades abiertas de la

POBLACION	MUER.	HER.
Madrid	879	1,880
Barcelona	598	1.010
Valencia	329	416
Asturias	1.214	2,000
Pais Vasco	684	1,165
Provincias Madrid y Guadalajara	1.879	2.649
Provincia de Santander	1.247	1,899
Provincia de Jaén	211	355
C. Real, Cuenca y Provincia Albacete	2.011	1.974
Cataluña (Barcelona excluída)	1,647	2,472
Total	10.699	15,320

Espantados de sus crímenes sin nombre, los "nacionalis-tas" empiezan a sentir todo el

tas" empiezan a sentir todo el horror de su traición.

Miles de niños asesinados por las bombas fascistas y otros miles sia hogar y sin patria, todos víztimas de la bestialidad ensoberbecida de los Francos, Moias, Queipos y Compañía, entregados como

paña 21 millones de habitantes y 11 millo-nes de analfabetas. La Monarquia tenía

estúpidas marionetas a los fu-nestos propósitos del fascis-mo italo alemán, que ha hecho

de España y de su pueblo blan

de España y de su pueblo bian co para sus apetitos de sangre y de dominio.

Vienen ahora los de la España "nacionalista" con mensajes tardios pidiendo ayuda para los niños que ellos y sus

Pasa a la Pág, CUATRO

En 1920 había en Es-

sumido a su pueblo en la ignorancia para poder explotarlo a su sabor.



Ls mentira

que los rebeldes estén luchando por librar a España del COMUNISMO. Se sublevaron para ayudar a los grandes señores a seguir su inicua explotación del pueblo. Italia y Alemania les han ayudado con el fin de apoderarse del mineral de

"Antes de la guerra civil, España era la región de ma-yor importancia minera de Eu

yor importancia minera de Europa y una serie de mercados de primeras materias en los que los precios se han adaptado a la disminución o ausencia de los suministros españoles tendrán que acusar con una rápida haja de precios, la reanimación de las exportaciones españolas a un nivel similar al de preguerra.

"En lo que respecta a dos minerales importantes, mercurio y piritas, España es el mayor productor del mundo, Las minas de Almadén suministran del 40 al 45 por ciento de la producción mundial a los precios más bajos. En piritas, España dispone de yacimientos inagotables, pero su extracción ha fluctuado aguidamente en los últimos años.



Edición No. 298

San José, C. R., Sábado 16 de Julio 1938

© 0.10 Ejemplar

18 de Julio en el Frontón Jai-Alai a las 7.30 p.m. Gran mitin de solidaridad con la España Republicana - ¡Se invita a todos los defensores de la democracia!

## EDITORIAL

El debate bananero ha llegado a una si tuación que ha debido indignar hondamente a todos los hombres que sin andar proclamando por todas partes una falta profesión de fe patriótica, queremos de verdad defender con realidades los derechos del pueblo pueblo a la rioueza de su suelo. No costarricense, a la riqueza de su suelo. No acabamos de explicarnos como el Presiden-te de la República, el Ministro de Fomento y acabamos de explicarnos como el Presidente de la República, el Ministro de Fomento y un grupo numeroso de diputados, se empeñan de manera sistemática en impedir que las contrataciones en discusión sean mejoradas para Costa Rica, De esta vez la Compañía se ha ahorrado el dinero que en otras ocasiones ha gastado para hacer triunfar sus propósitos en la Cámara. Porque hasta la barra del Congreso se ha encargado de llenársela el Gobierno con policías y guardas fiscales y soldados de particular.

Los empeños honrados y leales de un grupo de diputados que quieren para Costa Rica lo que Costa Rica tiene derecho a poseer, se han estrellado —digámoslo otra vez con todas sus letras— no contra la oposición de la Compañía, sino más propiamente contra una actitud incalificable de costarricense que por pusilanimidad, por ignorancia o por

por pusilanimidad, por ignorancia o por ería, no han sabido cumplir con su deber

e tales.

En la sesión parlamentaria del lunes último, el diputado don Roberto Quirós, en un gesto muy valiente de costarricense auténtico, le hizo al Ministro Pacheco Lara el cargo de estar sirviendo demasiado los intereses le la United. A estas afirmaciones del diputado Quirós, apoyadas, por los representantes ado Quirós, apoyadas, por los representantes. de la United. A estas afirmaciones del diputado Quirós, apoyadas por los representantes Ovares, Vargas y Mora, ha respondido la jauría yunaitera con alaridos y con banquetes. También ha respondido el Presidente de la República con brotes de iracundia que han dejado en la conciencia pública una triste impresión. En estas declaraciones es necesario que nos detengamos un momento porque ellas se relacionan de manera directa con las ideas que informan esta nota.

El Presidente dice que su Ministro de Fo-

ellas se relacionan de manera directa con las ideas que informan esta nota.

El Presidente dice que su Ministro de Fomento ha sido calummiado por el diputado Quirós y pretende probar su afirmación recordándonos que el señor Pacheco Lara está respaldado por él. Muy pobre nos parece la prueba, A lo sumo lo que evidencia es que el Presidente y el Ministro le han hecho de consuno verdaderos males al pais. Y vamos a lo que es real. No nos entretengamos en amontonar palabras alrededor de la poca o mucha probidad de los dos funcionarios aludidos. De eso no se trata. Discutir eso sería desviar la atención pública hacia temas de importancia secundaria, Lo fundamental es precisar si el stención pública hacia temas de importancia secundaria. Lo fundamental es precisar si el Presidente y el Ministro han impedido que las contrataciones se modifiquen. Y este es un punto que ya no admite discusión en el país. El Ministro y el Presidente han impedido que el Congreso modifique las contrataciones en circunstancias en que ellos debieron hasta ponerse de acuerdo con el Congreso, prescindiendo de toda vanidad personal, para conseguirle mayores ventaises Congreso, prescindiendo de toda vanidad personal, para conseguirle mayores ventajas al país. Ahora bien: ¿cómo han hecho esa ma niobra los señores Pacheco y Cortés? ¿Disolviendo el Congreso? ¿Encarcelando a los Congresistas? ¿Dándoles fuego a las mociones presentadas? No. Por otro camino más eficaz: declarando públicamente que el Golimos es cariados procesas estados procesas estados públicamente que el Golimos estados presentados públicamente que el Golimos estados presentados públicamente que el Golimos estados presentados presentados públicamente que el Golimos estados presentados públicamente que el Golimos estados presentados presentados presentados públicamente que el Golimos presentados presentados públicamente que el Golimos presentados presenta bierno no quiere que la contratación sea modificada en su fondo, que el gobierno sa-ce que la United no puede dar más; que si el Congreso modifica sustancialmente esas contrataciones, el Ejecutivo interpretará esa actitud como un pronunciamiento de descon-fianza para él. Este fue el procedimiento. Quien entienda de negocios diga si una vez conocidas esas declaraciones, la Compañía podía ser tan imbécil como para cederle al Congreso en sus pretensiones. Para que hubiera cedido habría sido necesario que Mr. Chittenden se hubiese comportado como un párvulo de kindergarten. La United sabe que el Gobierno logró hacer una mayoría de diputados. La United sabe que el Gobierno tiene una serie de resortes aficaces en sus manos para manejar a esa mayoría, ¿Por qué iba entonces a preocuparse de lo que un grupo de diputados pensara de las contrataciones? Y no se preocupó. Mr. Chittenden esperó tranquilamente las proposiciones de los diputados. Una vez con ellas en su poder escribió una carta insolente diciendo que no aceptaba ninguna moción importante y transformando las pocas que aceptó, mediante cambios de redacción, en nuevas gangas para la Comparión y constante de Chitedon d

carta insolente diciendo que no aceptaba minguna moción importante y transformando las pocas que aceptó, mediante cambios de redacción, en nuevas gangas para la Compañía. Y no se equivocó Mr Chittenden. En cuanto el Congreso aprobó una moción del doctor Moreno Cañas que la Compañía había objetado, la Casa Presidencial se movió y obligó al Congreso a rectificar, sin importarle la dignidad de algunos amigos suyos, a quienes obligó a hacer un papel muy desairado. Y no paró allí el Gobierno. Ernesto Martin se ha encargado de recoger firmas de diputados cortesistas para comprometer a estos señores de antemano a no hacer lo que la Compañía no quiere que se haga. Y ya le han firmado 22 diputados, varios posiblemente comprometidos por las circunstancias.

Todos estos hechos son consecuencia de las declaraciones del Ministro de Fomento y del Presidente, a que nos referimos arriba. El Gobierno tiene que demostvar que manda en el Congreso; el Gobierno tiene que hacer valer a todo trance los fraudes y atropellos de la última jornada eleccionaria; y los está haciendo valer en favor de la United y en contra del país. ¿Quién puede dudar ahora de que don Roberto Quirós tuvo razón en cuanto afirmó que el Ministro de Fomento prácticamente estaba sirviéndole a la Compañía y lesionando a su país? Esa es la realidad y ninguna importancia tiene la demostración de que el Ministro y el Presidente y los diputados estén actuando con honradez. Con honadez o sin ella, lo cierto es que le han hecho el juego a la Compañía como posiblemente la Compañía nunca lo soñó.

Permítasenos ahora aclarar un concepto anterior porque así es necesario que se haga. Deciamos que el Gobierno tiene muchos re

la Compañía nunca lo soño.

Permitasenos ahora aclarar un concepto anterior porque así es necesario que se haga. Deciamos que el Gobierno tiene muchos resortes para mover la mayoría parlamentaria. Refirámonos entonces a uno de ellos; el más importante al resorte político: el Presidente de la República se ha aprovechado a las mil maravillas de la incertidumbre política que reina entre sus amigos. Nadie ignora que en cste momento varios ciudadanos se disputan la simpatía presidencial para la campaña que se avecina. El Presidente se ha dedicado a coquetear con todos sin definirse aparentemente por ninguno. En la realidad ya está definido y no precisamente por ninguno de los ciudadanos que aspira a la Presidencia y que actualmente son diputados; pero él se esfuerza por hacerles creer a estos ciudadanos lo contrario. Y suelta, cuando está en presencia de los amigos de cada uno de ellos, fra secitas agradables que él sabe el efecto que producen horas después. En esas condiciones ha logrado nulificar en el congreso a persoras que de otra manera habrían luchado por modificar los contratos. Pero ninguno quiere ponerse mal con el Presidente. Todos aspiran a obtener su apoyo y en aras de esa aspirarión secrifican — de eso estamos securos — sus ponerse mai con el Presidente. I odos aspiran a obtener su apoyo y en aras de esa aspirar ción sacrifican—de eso estamos seguros— sus verdaderos anhelos internos. Pero como dice ruestro pueblo, la "jalada de mechas" va a ser tremenda; ya que a excepción de ellos, nadie ignora en Costa Rica por dónde va la procesión.

#### Las entrevistas de TRABAJO

### Con un empleado de la COMPAÑIA a propósito de los fogoneros de la NORTHERN

Se trata de un criollo de los que creen —como Modesto Martinez, ei fiel servidor de la United Fruit Co.— que hablar inglés es más importante que hablar español y de los que tienen a mucha honra haber sido explotados por la "compañía" durante 25 años seguidos, con 300 colones mensuales de sueldo. Hace lo menos un cuarto de siglo que este les de sueldo. Hace lo menos un cuarto de siglo que este hombre sirve a la United o la Northern, que al fin de cuentas son la misma cosa, a pesar de que a estas horas todavía el diputado Albertazzi trata de hacernos creer que son dos entidades diferentes. Nuestro hombre es de coso ticos que cuando hablan de la United dicen siempre "la Compañía", con la unción y el respeto con que un curita ingenuo dice "la Purísima Concepción". ¡La Compañía! Pronuncian con mayúsculas cada letra de esa mayúsculas cada letra de esa palabra y ponen de rodillas su voluntad al hacerlo. La "com-pañía" es para esta clase de empleados, una entidad todopoderosa que se mueve entre el misterio, cual los dioses, que todo lo oye y que es infa-lible como el Papa. ¿Has oído alguna vez, lector, a estos em pleados hablar de la "compa-ñía"? A Mr. Chittenden lo llaman "el viejo", como los fa náticos de do Ricardo Jimé-nez a don Ricardo. A éste de quien estamos tratando, se le murió hace poco la madre o la esposa. Fumo sa verlo, por que es conocido antiguo de la casa y al cn'rar lo encontra-mos muy afligido. Pero en el curso de la conversación, nos contó que "le compañía" se había portado muy bien con él en aquel trance, que Mr. él en aquel trance, que Mr. Chittenden le había mandado Chittenden le había mandado una tarjeta de pésame y que al volver al trabajo después del duelo, Mr. Chittenden le había dado unos golpecitos amistosos en el hombro o le había sonreido—no recordamos exactamente el agasajo. El caso fue que inmediatamen e a nuestro amigo se le ilumir te a nuestro amigo se le ilumi nó el rostro. Luego nos contó que en cierta ocasión "el vie-jo" le había pedido unas semillitas de una planta. En esos momentos, se veía que había olvidado completamente

su dolor.

Pues bien, hace poco tiempo nos encontramos con este
empleado de la "compañía" en
el andén de la estación de Siel andén de la estación de Sir quirres, como a las tres de la mañana. Andaba trasnochan-do por amor a la "compañía". En una banca dormía un hom bre. A la luz de un farol vi-mos que vestía el traje de tra-bajo de los maquinistas o fo-goneros. Tenía echada la go-rra sobre la cara. Al acercar-cos nosotros, despertó sobrerra sobre la cara. Al acercarnos nosotros, despertó sobresaltado y se puso en pie. Al
reconocer a questro acompanante, lo saludó. Preguntamos quién era y se nos contestó que un fogonero. Y añadió con el tono de quien se
siente muy lejos de la calamidad a que se está refiriendo:

"Por ejemplo, en lugar 18.463.452 toneladas métricas de mineral de hierro, en 1936, Alemania ha importado

20.610.736 en 1937. Manganeso 35.369 toneladas métricas en lugar de 228.297 en 1936. Cobre 252.828 toneladas métricas en lugar de 189.174. Piritas 1.313.152 toneladas métricas en lugar de 1.015.938, etc., etc."

(Nuestra España).

hoy 21 horas lo menos. Yo sali en el tren en que él venía trabajando, esta mañana a las seis; se quedó en Turrialba para volver a San José para volver a San Jose mas tarde, y ahora me lo vuelvo a encontrar aquí. Quiere decir, que después que regresó a San José, lo mandaron para acá

Le preguntamos:

—Y cómo es que está durmiendo sobre esa banca un hombre que ha trabajado 21 horas seguidas? No dicen que la "compañía" trata muy bien a sus empleados?

—A los de cierta categoría.

i (se veia que nuestro inter locutor se contaba entre los empleados de "cierta catego" a" de la "compañía"), pero ese no es más que un simple fogonero y, además, un fogonero EXTRA.

Inquirimos lo que quería ecir con lo de fogonero EX-

Nos explicó que la "compa-ñía" tenía dos clases de fogo-neros, como quien dice fogo-neros de primera y fogoneros de segunda. Los fogoneros de primera son ocho —si mal no recordamos— y tienen trabajo fijo. Por cierto que casi tódos son negros. Los de segunda, trabajan cuando falta un forgonero fijo o cuando hay trabajo extra, por nueve colones diarios. La "compañía" les paga sólo cuando los pone a trabajar, tero siempre tienen diarios. La "compañía" les pa ga sólo cuando los pone a trabajar; pero siempre tienen que estar a la orden de "la compañía". Además, supimos que la "compañía" no paga aunca a los maquinistas, fogo-neros, brequeros, etc., el tra-bajo extra que hacen. Por ejemplo, a ese fogonero que vimos tirado en una banca des pués de haber estado en su puesto 21 horas, sólo le papuesto 21 horas, sólo le pa-gará los nueve colones estipu 'ados. Lo demás del trabajo de este fogonero, queda a beneficio de la pobrecita "com

Supimos también que "la compañía" sólo tiene en Siqui res cuartos para los conduc ores y maquinistas; a los fo goneros y brequeros no les ofrece sino las duras bancas de la estación En Limón tie-

ne un campamento sucio para esta clase de empleados de baja categoría. Nuestro hombre pos explica que categoría ore nos explicó que antes la compañía" daba cuarto y camas con bueios colchones a los fogoneros y brequeros, pe mas los fogoneros y brequeros, pe ro como "era gente" es así (pronunció el ASI con tono despectivo), se fueron robando los enseres de dormir. La "compañía" no puede estar comprando a cada rato tijeretas y colchones...

Le contestamos que la "com pañía" es muy escrupulosa

pañía" es muy escrupulosa cuando le roban unas camas y unos colchones viejos, pero que en cambio ella no es na-da escrupulosa para despojar nos a nosotros como cualquier

nos a nosotros como cualquier irata del Siglo XVII y para meter catres de contrabando. Sentimos que nuestro hombre se escandalizaba de lo que decíamos. Seguimos hurgándo lo para que nos contara cosas de su querida "compañía". Para disculpar el trato que reciben estos fogoneros: "ex-

reciben estos fogoneros rta", nos dice que no es la "compañía" la que tiene la cul pa, sino un tal Mr. May, que es el maestro mecánico. Por es el maestro mecanico. For lo que nos cuenta, comprende mos que se trata de uno de esos obreros que por defender los intereses del amo a vuelven ene der los intereses del amo a quien sirven, se vuelven ene-migos de sus propios compañeros.

Otro día, mientras regresá-bamos a San José, muy a gus to en nuestro asiento, pensábamos en el fogonero que traía el peso más fuerte del tren; lo veíamos en su rincón en la má quina, ojo avizor, cuidando la vía, atento a las señales, pendiente del agua y del aceite. Quizá estaría levantado desde la una de la mañana, tal vez tendría que trabajar 24 horas seguidas por 9 colones, tal vez andaría sin desayunarse siquie ra y tal vez al final de aque-lla jornada sólo encontraría para descansar la dura banca de la estación de Siguirres. Al fin y al cabo, la "compañía" no es una institución de beneficencia... Eso dicen el Presidente Cortés, Fernando Car tro Cervantes, Pacheco Lara el Ministro de Fomento de Costa Rica y demás panegiris tas de la "compañía".

### ES MENTIRA.

Viene de la Pág. 18

cantidad de estaño podía ob-tenerse al año en España. En otras dos ramas, minerales de hierro y potasa, la produc-ción española ha tenido y pue de volver a tener un gran in-flujo sobre los precios del mercado. En lo que respecta al hierro, la producción espa-ñola bajó de 10 millones de toneladas, en 1913, a menos de 2 millones en el año que de 2 millones en el año que precedió a la guerra civil. Co-mo se sabe que las reservas continúan siendo importantes las minas están bien situa-as para los embarques, es po ible un gran aumento de las sible un gran aumento de exportaciones de hierro. rante largo tiempo no se ob-tuvo potasa en España, pero

en los tres años que preceden a la guerra civil, los producto-res españoles hacen una gran competencia al sindicato franco-alemán de potasa y el au-mento de sus exportaciones que en 1935 pasan de 250 mil toneladas, deprimió los pre-cios mundiales de la potasa, considerablemente entre 1932 y 35. Pocos daños han sufri-do las minas y las instalaciones en la mayoría de los centros españoles y allí donde los hubo se están reparando rápi-damente. Las exportaciones de minerales de hierro, piritas, cobre y plomo que disminuye-ron mucho desde la guerra, podrán ser dobladas en poco tiempo sin gran dificultad. So-lamente los embarques de mer curio en 1936 y 37, se han po-

dido sostener muy cerca de las cantidades anteriores". ("Manchester Guardian" 11·1V-38).

Durante e, bre han salido de Vizcay ra Alemania los barcos siguien "Ellen", "Gatea", "Uru "Tere "Asalé", "Asalé Durante e, mes de diciem-bre han salido de Vizcaya para Alemania ios parcos siguintes: "Ellen", "Gatea", "Urumea", "Frielinghaur", "Teresa", "Clara L. M. R.", "Maald jivk", "Matoijk" con un total de 14.313 toneladas de mater

De Castro Urdiales para puertos alemanes: "Mar Bálti-co", "Helene", "Gastelu", "Neptun", "Eraudio", con un "Neptun", "Eraudio", con un total de 20.450 toneladas de material.

De "Le Figaro", París 22 e abril, 1938:

### De la Vida del **PARTIDO**

A ver Paquito: ¿cuánto es 13 centavos por diez millones? Paquito.—Si multiplico 13

En Guadalupe, los comunis-tas se han empeñado en lograr el mejoramiento de la cañe-ría y han dirigido la siguiente petición a la Municipalidad, etición que ha sido firmada por más de cien vecinos de la

Goicoeechea, 12 de junio, 1938

Schores Municipes:
Mun respetuosamente hacemos la siguiente petición ante istedes: Como el servicio que presta la cañería es deficiente en el sector sur, queremos edirles que este servicio sea mejorado en todo este sector, lo cual nos harían un beneficio. Esta petición la ha-cemos los que a continuación

(Aquí más de 100 firmas).

Problemitas para niños y para

ESTADISTAS TICOS

ntavos por 10 millones me a: 1.300.000. Ahora piensa, Paquito: Si na Compañía, por ejemplo, una Compañía, por ejemplo, la United, se gana 13 centavos por cada racimo de bananos que exporta y si durante un año exporta 10 millones de ra cimos, ¿cuánto se ganará al año?

Paquito. Eso es muy fácil; e ganará un millón tresciense ganará un millón trescien-tos mil. Muy bien. Y dime Paquito:

en dos años cuánto se ganará esa compañía?
Paquito.—Si en un año se gana 1.300.000, pues en dos años se ganará 2.600.000.

Ahora dime, si gasta dos millones can hacer muelles y ferrocarriles y si en dos años se ha ganado 2.600.000, ¿cuánto le queda de gaoancia en esos dos años?

Paquito.—Es muy fácil: si

gasta dos miliones y se gana en dos años 2 milones y 600 mil, pues le quedan esos 600

Bueno, y si la Compañía gasta además de esos dos mi Pasa a la Pág. TRES

## Quién poseía las riquezas en la España reaccionaria?

La economia española de anterguerra estaba en poder de algunos grandes señores que dirigían todas las actividades del país.

Si la tierra se encontraba en manos de unas 20 MIL familias feudales, la industria, los bancos y los monopolios pertenecían a otro pequeño grupo de personas estrechamente ligadas a los grandes propietarios de la tierra y manejaban fortunas inmensas.

nejaban fortunas inmensas. He aquí los nombres de al-gunos de esos grandes señores de la industria:

### UNA FAMILIA ACOMODA-DA: LOS URQUIJO

El marqués de Urquijo, era conseje ro de 34 empresas que le hacían ganar anualmen 2.380.000 francos (unos 32 te 2. colones

Don Luis Urquijo, su hermano, era consejero de 20 em presas que le daban un sueldo anual de 1.400.000 francos (unos 19 MIL colones mensua les).

Don Juan Manuel, su her-

mano menor, era consejero de 18 empresas y disponía de un sueldo anual que subía a . . . 1.330.000 rrancos (17 MIL y pico de colones mensuales).

Don Juan T. Gandarias, su cuñado, era consejero de 19 empresas, con un sueldo anual de 1.330.000 francos (17 MIL

p pico de colones mensuales).

Don José Luis de Usia, su primo, era consejero solamen te de 6 empresas, con un sueldo anuel de 420.000 francos (este era el pobre de la familia, 5 MIL colones y pico men suales).

### OTROS GRANDES SENO-RES DE LA INDUSTRIA

Don Venancio Echavarría, era consejero de 33 empresas y percibía un sueldo acual de 2.319.000 francos (alrededor de 31 MIL colones mensua-

les).

Don Juan A. Gamazo, era consejero de 28 empresas y recibía sueldos que ascendían a 1,960.000 francos (alrededor de 26 MIL colones mensuales).

Don Julio Arteche y don Juan Ventaso, cada uno con-sejero de 2 empresas que les reportaban 2.800.000 francos Julio Arteche y don (unos 37 MIL colones men

suales).

Don Valentín Ruiz Senen, Don Valentín Ruiz Senen, era considerado como el representante de los bienes de los Jesuitas y era, además, pre sidente de 9 empresas, vicepresidente de otras 6 y consejero de 28, lo que le producía anualmente, 3.000.000 de fran cos (40 MIL colones mensua les)

#### Hogares de duelo

nuestros compañeros han te nido la pena de ver morir alguna persona querida de s farulia.

familia.

El compañero Jesús Mendoza enterró el domingo a su

A' compañero Joaquín Calvo se le murió su hijita mús pequeña.

A mediados de junio pasa-

de los compañeros Day berto Trejos y Otilio Alvarado
perdieron a su querida madre.
En la semana pasada murió
ia esposa del compañero Fran
cisco Mora.

A todos estos caparadas

A todos estos camaradas envía TRABAJO su más sen-

CUANDO ESTALLO LA GUERRA

Cuando estalló la guerra, Cuando estalló la guerra, estos grandes señores, estos grandes industriales, estos grandes "consejeros", dejaron sus tierras y sus empresas para ponerse del lado del traidor Franco y combatir contra el pueblo español.

Estos mismos señores que ganaban millones de pesetas por año, pagaban a los campesinos que les trabajaban, sa-

larios menores de 1 colón 25 al día y un día de trabajo de 14 y 16 horas y los campesinos, que eran considerados co mo "seres inferiores", recibían apenas salarios de 50 y 60 cen tavos por 12 horas de trabajo, es decir, desde que el sol salía hasta que se ponía. Según estos grandes señores, era mu cho más fácil trabajar en los arrozales bajo el sol aplastante del medio día, que ocuparse en gastar fortunas enormes se en gastar fortunas enormes en los casinos y hoteles de lu-

jo en las grandes ciudades. Así, pues, según estos señores, los salarios eran muy buenos. Cuando los generales se levantaron coutra el Gobierno del Frente Popular, fueron sos tenidos por estos menos segue antes se negaron a ñores que antes se negaron a

gricultura, dispuso de los bie-nes de todos aquellos que los dejaron por irse a unir volun-tariamente con los generales sublevados. Las tierras fueron distribuídas entre los campe-sinos desposeídos

sinos desposeídos.

CUATRO MILLONES de aumentar 25 céntimos por día a sus jornaleros, pero que no hicieron reparos en poner mi llones a la orden de estos mi litares rebeldes

El decreto del 7 de octubre de 1936, dei Ministerio de A- nos, a las colectividades, coo-perativas, a los viticultores y trabajadores de los arrozales. Han sido creadas también es-cuelas granjas para los cam-pesinos, escuelas de técnica a grícola en donde los jóvenes campesinos puedan aprender todos los métodos nuevos de cultivar la tierra y escuelas para campesinas, a fin de ca-pacitarlas de manera que pue pacitarlas de manera que pue dan reemplazar al marido, al padre, al hormano que van al frente.

# El compañero Mora y el Regi-Gonzalo Pinto

SOMETEN A LA CONSIDERACION DEL MUNICIPIO UN PROYECTO DE REGLAMENTO QUE PERMITIRA QUE EN LO SUCESIVO HA-YA UN CONTROL COMPLETO DE LOS DINEROS QUE SE INVIERTEN EN MATERIALES Y JORNALES

Publicamos a continuación el reglamento elaborado por los regidores Pinto y Mota con el objeto de darle a la Municipalidad una organización que ya era indispensable para el mejor control de la intersión de tor des

La Municipalidad de San José, con el objeto de tener un mejor control sobre los dineros que se invierten en ma-teriales y jornales,

#### ACUERDA:

Artículo 1?-En lo sucesivo, absolutamente todos los mate absolutamente todos los mate riales y artículos en general que se consuman en las ofici-nas y obras dependientes de la Municipalidad deberán ser municipal deberar ser controlados por el Almacén Municipal. Será en consecuen cia el almacén quien haga entrega de los materiales para cada trabajo u oficina median cada trabajo u oficina median te los requisitos que este re-glamento establece. Será tam-bién el almacén el encargado de formular los pedidos de conformidad con las necesida des de la actividad municipal, acatando ia intervención de la Auditoría conforme lo dispo-ne al reglamento de este or-ganismo.

Artículo 20-El almacén se Artículo 2º—El almacén se organizará de tal manera, que en todos los momentos pueda conocerse la cantidad precisa de cada material que exista en bodega así como el destino que se le haya dado a los materiales salidos. Cuando por razones especiales el almacén considere que un materail pue de ir directamente al lugar de consumo sin pasar por sus bode ir directamente al ligar de consumo sin pasar por sus bo-degas, deberá tomar las medi-das necesarias para responder en cualquier momento a la corporación de que dicho ma-terial ha sido realmente recibi de y consumido el material do y consumido el material que aquélla haya ordenado comprar. Artículo 3º—En lo sucesi-

tículo 30-En lo sucesivo, el Municipio no ordenará ningún trabajo sin contar pre viamente con un presupuesto pormenorizado de mismo. Es-te presupuesto lo hará en cada caso el ingeniero respectivo bajo su responsabilidad. Un
presupuesto inexacto en un
25 por ciento más en cualquie
ra de sus rengiones, en forma
que revele incapacidad técnica o descuido grave, produci-rá automáticamente la desti-

ra automaticamente la destrución de su autor.

Artículo 4º — Las oficinas municipales o dependientes de la Municipalidad elaborarán cada año un presupuesto deta llado de los útiles que van a consumir durante el año si-guiente. El Municipio, una vez con esos presupuestos en su poder procurará hacer el respectivo pedido al exterior respectivo pedido al exterior y los materiales una vez en plaza, ingresarán al almacén municipal para su debido con-

Artículo 50-Tanto los presupuestos de obras como los correspondientes a útiles de oficinas municipales deberán

Articulo 6 — Una vez apro-bado un presupuesto por el Municipio y ordenada la eje-cución del trabajo respectivo, la Secretaría municipal procederá a hacer cinco copias de derá a hacer cinco copias de dicho presupuesto en fórmu las que se imprimirán al efecto. El original, debidamente firmado por el ingeniero que hizo el cálculo, se archivará en la misma Secretaría. Las cinco copias, debidamente autenticadas por el Secretario municipal y una vez visadas por el ingeniero correspondien te, se distribuirán así: una quedará en la Secretaría, otra quedará en la Secretaría, otra quedará en la Secretaría, otra quedará en la Secretaría, otra

se pasará al Ejecutivo Municipal, otra a la auditoría, otra al almacén y una última al De partamento de ingeniería.

Artículo 7º—Se imprimirán fórmulas especiales para dar

las órdenes de materiales al almacén. La orden de mate rial la dará el ingeniero res pectivo, bajo su responsabili-dad. La orden deberá llevar los siguientes recuilos siguientes requisitos: nú-mero del presupuesto respec-tivo, lugar donde se está ha-ciendo el tiabajo, encargado inmediato del mismo, cantidad del material que se necesita, fecha y firma del ingeniero. El almacén, una vez recibida la orden y comprobada su auten ticidad, consultará el presupuesto correspondiente para determinar si el material soli-citado está calculado en él y

si la partida calculada está o no agotada. Si hay partida, entregará el material. Si no la hay, se abstendrá de entregar lo y dará aviso inmediato a la Secretaría de la corporación. El recibo de material deberá r firmado por el encargado mediato del trabajo a que se ser firmado

refiere la orden respectiva,
Artículo 8º—La Secretaría
Municipal se oi ganizará de ma
nera que pueda en cualquier
momento informar a los regidores sobre el movimiento del
Almacén. El Almacén tendrá
la chilezción de aministrato la obligación de suministrar a la Secretaria rodos los informes que ésta le solicite y además, deberá rendir a la misma, al finalizar cada semaoa, un informe de los materiales salidos con indicación del nú-mero del presupuesto a que

cada material corresponde. Por su parte, la Secretaría es tará obligada a llevar el con-trol del valor de la mano de obra correspondiente a cada trabajo. En cuanto note que en un trabajo se está gastando en mano de obra una suma mayor de la presupuestada, dará aviso al Municipio y al ingeniero encargado del mismo.

mo.

Artículo 90—Con respecto al consumo de materiales que se haga en cficinas y dependencias municipales, se aplica rán también las disposiciones anteriores en cuanto quepan.

TRANSITORIO: Para tomar las medidas indispensables para la ejecución de este reglamento quedan, autoriza-

reglamento quedan autoriza-dos el Ejecutivo Municipal y la Comisión de Hacienda.

### Diccionario de los Trabajadores

#### PROBLEMITAS.. Viene de la pág. 2

llones en muelles y ferrocarri-les 10 millones en cultivar sus propias fincas, ¿cuántos millo nes por todos va a gastar?
Paquito. Diez y dos, doce;

12 millones.

A ver si resuelves este otro porblemita: Ganándose i la Compañía de que hablamos . 1.300.000 por años, durante cuánto tiempo recobrará esos 12 milones que va a emplear? Paquito.—Si en un año se gana 1.300.000, en diez años se ganará 13 millones De manera que en diez años se habrá gacado UN MILLON MAS de los que ha invertido. De manera que habrá recuperado esos 12 millones en unos 9 años y pico.

rado esos 12 millones en unos 9 años y pico.

Imaginate ahora que a la Compañía se le diera un contrato por 50 años; ¿durante cuánto tiempo realizaría ganancias después de haber recuperado los 12 millones invertidos?

tidos?
Paquito.—Si a 50 le resto 9, quedan 41; de modo que reali zaría ganancias de un millón trescientos mul, durante unos 40 años.
Y a cuánto ascienden esas

Compañía setían de 52 millones en esos 40 años.

Dime, Paquito, si tú fueras un presidente de la república o un diputado en el Congreso, le darías a una Compañía un plazo de 50 años a base de que ella invirtiera 12 milones y se ganara 52 millones?

—Paquito.—¿Entonces para qué me servirían las matemáticas? Yo no sería tan tonto; yo les daría un contrato que no pasara cuando más de unos 15 años, para que tuvieran una ganancia más equitativa.

TRAFICANTE POLITI-CO.—Un traficante es aquel que trafica e comercia. El tra-ficante político es el individuo ficante político es el individuo que coge la política para comerciar, esto es, para sacar ventajas en su favor. No tiene ideas definidas sobre materia alguna, fuera de la de sacar beneficios personales en todo lo que emprende. Un día puede estar al servicio de un Gobierno y si este Gobierno es derocado por otro compues to por individuos sin escrúpulos, ofrecer sus servicios al segundo a cambio, por ejemplo, de una Secretaría de la Segun

da Sección con 130 colones de sueldo y disculpar su actitud, alegando que el otro gobierno lo tenía relegado en puestos de tercera categoría, es decir, menores de 130 colones de sueldo. A menudo el traficante político está cargado de títulos que le sirven para venderse mejor. De las campañas políticas en que se mete, sale con un buen puesto o un contrato de liceres o cualquier tra graniería. Si resulta di lo tenía relegado en puestos otra granjeria. Si resulta di-putado, no defiende los intere ses del pueblo, sino los de quienes le pueden pagar bien sus discursos en la Cámara,

con tal de que les saque ade-lante sus negocios. Ahora en el Congreso hay muchos de estos traficantes políticos, que defienden con un calor muy defienden con na celor muy sospechoso, las contrataciones según le conviene a la United y no a Costa Rica. Son admiy no a Costa Rica. Son admirables detensores de fraudes electorales. Va lo vimos, al finalizar la pasada campaña po lítica y al iniciarse las sesiones del Congreso en mayo, defender con uñas y dientes el fraude que le quitó al Blo-que de Obreros y Campesinos un diputado.

#### Las Compañías Eléctricas metidas en cintura por la Nueva Municipalidad de San José ¿DEJARAN LAS COMPAÑIAS SIN LUZ A SAN JOSE?

Ha tomado la Municipalidad de San José, en su sión ordinaria del jueves, actitud enfrente de las Com-pañías Eléctricas, que no va-cilaremos en considerar tras-cendental. Se trata de una dis posición muy enérgica tendien te a obligar a las mencionadas empresas a pagar al Munici-pio una suma aproximada de cien mil colones que adeudan desde que se hizo la pavimen-tación de San José. Las Com pañías, mediante sus acostum-brados subterfugios, habían pañias, mediante sus acostuli-brados subterfugios, habían conseguido que ese asunto no se tramitara en Municipalise tramitara en Municipali-dades anteriores. Pero con la presente de nada le valieron los subterfugios y la resolución que la obliga a pagar no sólo está firme en este momen to, sino que además, está ya en vías de ejecución. Vamos a explicarles un poco más a nuestros lectores,

Al pavimentar las calles de Al pavimentar las calles de an José, la Municipalidad tu vo necesidad de hacer iegen-tes gastos para acondicionar la trocha del tranvía. Natural

mente, esos gastos no se ha brían hecho si no se hubiera pavimentado, pero no era po-sible que la ciudad se abstu-viera de darle impulso a su progreso y en las contratacio-nes con las Compañías Eléctricas esa situación está con-tsmplada. Todos los vecinos de San José, que no están ha ciendo negocio productivo por el hecho de vivir en la ca por el hecho de vivir en la ca pital, han tenido que pagar la pavimentación o la lestán pagando. Las Compañías E-léctricas, que ocupan nues-tras calles para un tráfico re-munerativo, no sólo no quie-ren contribuir con la parte que les corresponde de pavi-mento, sino que ni siquiera mento, sino que ni siquiera quieren pagar el acondiciona miento costoso de la trocha. La Municipalidad presente, La Municipalidad presente, con base en un razonamiento jurídico sólido, acordó que las Compañías pagaran los cien mil colones que deben.
De esta resolución las Compañías pidieron revocatoria
pero no establecieron apelación. Por consiguiente, al re-

chazar en su última sesión la revocatoria, el Municipio dejó firme la resolución que ya está en condiciones de eje cutarse. Pero se presentaba un problema: que para hacer efectivo el acuerdo parecía in dispensable ir a los tribunales. Y en los tribunales los Lui-Y en los tribunales, los Lui-ses Anderson de la Compañía encontrarían mil medios para retrasar el pleito por muchos años. Ese problema se resolvió con base en nuestra legislación civil. El Código respectivo dice que cuando en dos personas concurren simul amente las condiciones de táneamente las condiciones de acreedor y deudor, la compen sación se opera de pleno derecho. Tal es el caso de las Com pañías Eléctricas y el Municipio. El Municipio tiene que pagarles a esas empresas alrededor de doce mil colones men suales por el alumbrado público de San Jose. Pues en adelante no pagará esos servicios y se abonará la suma dicha a y se abonará la suma dicha a la cuenta de las Compañías. Si las Compañías quieren ir Pasa a la Pág. CUATRO

### De la boca del pueblo...

Viene de la Pág. 18
importe más en cada ocasión.
Las multitudes quedan jubilo
sas y enardecidas a su vista.
De la boca del pueblo sale un
solo grito emocionado dicho
siempre con el puño en alto:
¡Salud, Dolores...!
Pero la sola presencia de
Pasionaria es tanto! Su vista
es una fiesta y casi una satis-

es una fiesta y casi una satis-facción del deseo de sentirla como españolidad culminante. Contrariamente al General Contrariamente al General Miaja, no hay que hablar con Dolores Ibárturi para que su envoltura trasluzca la calidad interna. Ninguna de sus virtudes se le queda por dentro. La fortaleza del alma, la firmeza hasta el absurdo, se le meza hasta el absurdo, se le vuelven cuerpo erguido y po-deroso, sobrancero de salud eficaz; la pureza militante se le mira en la frente, en la herle mira en la frente, en la her-mosísima frente vasca retado-ra y pensativa a un tiempo. La boca, llena a todas horas de aguda sospecha popular, le externa el sentido vigilante y realista de guiadora con los pies metidos en la más honda y recia tierra de España. Los orrandes onos dules y firmes. y recta tierra de España. Los grandes ojos dulces y firmes, límpidos y ardorosos, son, en su belleza y en su fuego, su misma vida hermosa y encen-dida. El andar gentilísimo y desembarazado, en una rara actividad sin prisas rebajador ras es su misma armonfa inras, es su misma armonía in terior hecha de convicciones e terior hecha de convicciones e eimpulsos, admoniciones y esperas, calmas y tormentas. Sus manos elegantes y fuertes, sutiles en la plática e implacables en la arenga, son la flor de su mejor virtud revolucionaria; de ese raro desdo-lamiento de su fuerza es elaboratoria. blamiento de su fuerza en cla mor de la calle, empecinado y tormentoso y palabra de líder, cautelosa y perspicaz. La pre sencia de la camarada Dolo-res es ella misma. Su figura en la tribuna de

guerra, en su tribuna, es her-mosísima. La gran estatura, la erguidez de la cabeza incan-sable, el tembior de las manos nobilísimas, la sobria pulcrinobilísimas, la sobria pulcritud de la negra vestimenta y, sobre toda otra cosa, el lujo de la voz, de una voz firme, pero no agria, profunda sin opacidades, poderosa sin dejar de ser femenina. Y llenando la voz y otorgándole validez inquebrantable, el soplo de sinceridad que viene de lo mejor de la gran dirigente. Una vez más el español se deja ganar en el caso de la camarada Do lores por el factor ético. Cada lores por el factor ético. Cada uno de los que oyen a Pasio-naria saben de corrido su vida y hablan de sus hechos pasa-dos y presentes como de cosa y hablan de sus hechos pasados y presentes como de cosa familiar y cercana. Sus hazañas primeras, sus años de militancia comunista, la edad de sus hijos, las luchas sindicales de su compañero. De la indagación casera, estrecha españolísima, sale Dolores limpia, intocada, vencedora. Entonces su público, sus camara das, sus hijos, se dejan arrastrar gozosos y entusiasmados por la voz transida de impulso inmaculado. so inmaculado.

onversando con Pasionaria Siguiendo su indicación fui su despacho cuantas veces lo permitían sus tareas numerosas. Cambios de impresiones sobre lo dei día y sobre lo de mañana. A veces, recuerdos

remotos, cosas de los primeros instantes terribles y gloriosos de la guerra... La mujer se me fue mostrando en toda su esencial grandeza. Era la mis esencial grandeza. Era la mis ma conciencia insobornable y desvelada de la asamblea, el mismo impulso popular superado y fiel, pero era, además, la sencillez afectuosa, fraternal, de la revolucionaria perfecta. La hembra terrible, la arpía sádica que dicen los malvados dej "Diario de la Maria". na", es una mujer de femini-dad cabal. La preocupación por su compañero, el amor por sus hijos, están siempre en su boca sin sensiblería m alarde romántico, como afeccio nes naturales y sanas. Los re-tratos de uno y otros reciben, sobre su mesa de trabajo, la mirada dulce y franca. Un día me hablaba de las cartas últimas de sus muchachos con el mas de sus muchachos con el mimo más tierno. Cuando terminó la acusé, sólo para ver la reacción, de achaque románti co... —Y por qué, me replicó con viveza, no he de ser mu jer, muy mujer. Si para eso luchamos, para que la mujer. luchamos, para que la mujer y el hombre puedan serlo ple namente... Mira, a que no sabes lo que más me amarga de esta dichosa popularidad? Pues no poder, como antes, sa lir de noche a contemplar los escaparates a mis anchas, en largos paseos por la ciudad... Ahora no puedo porque me ven y se me acercan y, al poco rato, ya aquello es una demostración... Además lo tengo prohibido por otras razones prohibido por otras razones que entenderás... Y por qué no ha de gustarme eso, ver las modas, los vestidos elegan

Otra ocasión, recién tomado Belchite, hablábamos sobre la fama terrible que le hacían en todas partes las gentes fachistodas partes las gentes fachistas. Vino a la conversación la prensa de Cuba y, naturalmente, el decano de las injusticias, el diario de Pepín. Pasionaria rompió en una carcajada abierta y llena: —Menos mal que en ese periódico mi paisano Arnar, después de decir lindezas de mí en todos los órdenes acepta que soy muy simpática... No las leído ese artículo? Mira: cuando me asombro de "quien soy", de lo que de mí se cree, es cuando hablo con gentes del lado de allá. Ahora en Belchite me ocu rrió algo muy interesante que allà. Ahora eu Belchite me ocu rió algo muy interesante que quiero contarte. Al otro día de tomado el pueblo lo visité. Llegué al cuartel general en los momentos en que interrogaban a los paísioneros. Al entrar en la improvisada sala de justicia, estaban examinando a dos sacerdotes del lugar contra los que había cargos gratra los que había cargos gra-vísimos, culpabilidad más que comprobada. El estado de espíritu de aquellos hombres da ba profunda lástima. Se creían a diez minutos del fusilamien-to. Hacían protestas de inocencia entre gimoteos doloro-sos. Les hablé para confortar-los; les dije cómo era innega-ble su participación activa en nuestra contra, pero que no por ello iban a ser fusilados... Más calmados, comenzaron a comer cosas que yo misma les traje. Al dejir la sala, me con taron los que que aron en ella," preguntaron muy interesados

el nombre "de esa señora tan el nombre "de esa señora tan amable y bondadosa". Cuando le dijeron que era Pasiona ria, casi se mueren del susto...
No puede ser, repetían, no puede ser... Si nuestra gente nos aseguraoa diariamente q' Pasionaria venía a los pueblos, después de ganados por la tro roja para gozarse en ma y tortura; a los prisione

Otro dia me mostraba el modo en que la hacían vivir los periódicos de Franco: co-mo un virago, ebria y cruel entre una tropa de foragidos, disparando a toda hora el ca-ñón. Si supiera esta gente, me decía, cómo sólo por necesi-dad he ido a las trincheras. Lo dad he ido a las trincheras. Lo hacía antes con frecuencia porque estimaba y así era, que mi presencia —la presencia de cualquier persona no movilizada— llevaba a los compañeros animación y alegría, significaba un contacto interesante entre la retaguardia y los frentes... Además, en mí veían los combatientes a la mujer de sus necesidades reales con ánimo de resolverlas... les con ánimo de resolverlas. les con ánimo de resolverlas...

Tan pronto las cosas cambiaron, disminuyeron mis visitas
a los lugares de batalla. Esta
guerra cos obliga a trabajar
en el lugar en que prestemos
más utilidad. Ahora contamos
con un ejército poderoso, disciplinado, equipado, perfecto.
Las relaciones entre las líneas Las relaciones entre las lineas y la retaguardia son frecuentes, normales, podríamos decir... Ya mis visitas no hacen falta. Y claro que lo siento. Es cosa tan grande el contacto con los heroes nuestros..

La perspicacia femenina es pasionaria gen ama es pasionaria gen ama es pasionaria.

La perspicacia remenina es en Pasionaria gran arma po-lítica. Asombra advertir en una mujer de pueblo, en la or-ganizadora de grandes luchas proletarias, una ponderación de las más delicadas cuestiones que par-ce de gente de muchos libros y culturas. Pa sionaria lleva a la considerasionaria lleva a la consideración de lo político cuando en
la conversación se plantea cosa de mucha monta, una rara
discreción lastrada de experiencia y de saber. El conocimiento entrañado del último
latido de la masa peninsular,
la experiencia de cada problema del pueblo español, le dan
una luz certera, casi siempre
infalible en las soluciones de
que es responsable. Nunca he
visto mente más lejana al sec visto mente más lejana al sec tarismo y al impulso primario ni más pronta a reconocer un ni más pionta a reconocer un error propio o a señalar el error ajeno. Observancia estric ta del deber y de la conciencia, intransigencia santa contra lo que puede retrasar la liberación de España y de sus camaradas trabajadores, pero entendimiento perfecto, cálida comunicación humana para ver en el fondo de hombres y grupos lo que ha puesto una organización social, monstruo sa y lo que inquieta e impulsa y lo que inquieta e impul-sa el intento malvado o la pa-sión de la persona. Pasiona-ria dirigente es el complemen to y la superación de Posiona ria agitadora. Sus virtudes de mujer, de gran madre españo la, sirven para sacarla de su as que ye misma les lejur la sala, me con que que aron en ella, on muy interesados

Pasajes de una Estampa de Juan Marinello

# Puerto Cortés no es la tierra de Promisión

#### que quieren pintar los propagandistas de la United F.C.

cribir estas lineas: desvirtuar las afirmaciones de los escri-tores de la Bananera y advertir a los trabajadores la ver dadera situación de este puer to, para que no se vengan en gañados por la propaganda de la United.

la United.

La compañía está dando pa ses a muchas personas para que se vengan a Puerto Cortés, pero una vez que están aquí, no todas consiguen trabajo. Tal es el caso de Prudencio Orozco y Luis Sáenz, a quienes se les dio el pasaje de venida y una vez aquí no consiguieron trabajo y hubieran pasado hambres si Eloi-

sa Mora no se hubiera compadecido de cllos, pues tuvo que darles de comer durante va-rios días. También Carlos Cha rios dias. También Carlos Cha cón Naranjo se vino esperan-zado por las noticias que se propalan allá de la situación en esta zona; gastó © 24.00 en comprar las herramientas necesarias; después de traba-jar cinco días en la cuadrilla de los ingenieros lo despidie-ron sin motivo, instificado

de los ingenieros lo despidie-ron sin motivo justificado.

A todo esto hay que añadir que los campamentos están en pésimas conficiones y que a los enfermos no se les dispen-sa ningún cuidado. Ellos de-ben permanecer tirados en los muelles temblando de paludis

mo hasta que llegue alguna lancha a caigar bananos, la cual los alza para dejarlos también tirados en los muetambién tirados en los muelles de Puntarenas. Las perso nas que por la falta de trabajo se quieren venir, no consiguen los pases. Una persona en estas condiciones le pidió al señor Arturo Tinoco los pa ses de regreso y éste le contestó que el todavía soportaba un tiempo más; que a quienes mandarían de nuevo para allá sería a las potsonas que ya estaban debilitadas.

Como si esto no fuera sufi-

Como si esto no fuera sufi-ciente, hasta en el comercio se trata con dureza a los peones. Véase este caso. Salió de la pulpería de un chino Mr. Wat son con algunos compañeros, comiéndose unos sandwiches de queso de bola. Un peón que de queso de bola. Un peon que los vio, quiso comprar uno y entró al establecimiento a pe dirlo. El chino le dijo que ne tenía y como el peón insistie ra le replicó que para los senores si tenia, pero para los

peones no.

Créanme los compañeros Créanme los compañeros que no me mueve a escribir esto ningún apasionamiento, sino un sentimiento de humanidad para impedir que los trabajadores vengan a pasar necesidades, víctimas de la avaricia de la Compañía, que lo que pretende es hacer bajar el precio del trabajo.

Corresponsal

#### Trabajo da las CELULAS durante el mes de Junio

	A LUJAN:	Control of the			
	Número de periédicos	TRABAJO	que	vendio	900
	Dinero recolectado en	tre militante	s y	simpa-	
C. C. C. C. C.	tizantes				€ 84
	Cotizó con la suma d	e			C 7

CELULA MEXICO:
Número de peniódicos TRABAJO que vendió
Organizó dos mitines para tratar las Contrataciones bananeras, Editó hojas para interesar la opinión acerca de ese mismo asunto. Cotizó con la suma de ..... € 11

.. .. .. € 15.15

CELULA GUADALUPE:
Número de periódicos TRABAJO que vendió Cotizé con .......

EL COMITE REORGANIZADOR felicita a los compañeros miembros de estas células que saben trabajar organizadamente sin perder tiempo en hacer críticas pesimistas. El excelente trabajo realizado por estas células vale más en

la vida de nuestro Partido que la repetición rutinaria de frases marxistas.

#### Las Compañías...

Viene de la Pág. TRES

a los tribunales y prolongar el pleito, peor para ellas. Ahora si se les ocurre dejar a San José sin luz, posiblemente con sigan agotar la paciencia del país y precipiten una solución que ya se ha hecho esperar mucho.

LA SITUACION

de los inquilinos

#### IMPRENTA ESPANOLA

### Con las manos...

Viene de la Pág. PRIMERA

feroces aliados convirtieron en | Disimulan su crimen hablan

Disimulan su crimen nabada do de poner a los niños por en-cima de la guerra y de los ban dos en lucha. Hablan de con-tribuir a dailes a esos huérfa-nos techo, alimento y patria.

¿Pero uo son ellos mismos los que han permitido y si-guen permitiendo que tudes-cos e italos, sus amos, arrojen bombas sobre las ciudades biertas y sobre la población civil, sin ningún objetivo mi-litar, sino por el placer de ma tar "rojos"?

¿Acaso de esa España "na-cionalista" se ha levantado la menor voz de protesta cuan-do las bombas marcadas con el fascio o con la esvástica convertían en guiñapos doloro sos los cuerpecitos de los ni-ños españoles?

¿Por qué, de verdad, desde el principio de la lucha, no pensaron en poner a los ni-ños, a las mujeres y a los an-ciacios, por encima de la gue-

rra?
¿No se regocijaron acaso
con que Franco lanzara sobre
los niños de España a la morisma, al bandidaje de los mer
cenarios extranjeros y a las
huestes de voluntarios fascistas? tas?

Falso sentimentalismo el de estos "caritativos" naciona-listas que ahora invocan para pedir ayuda el sentimiento de

humanidad!

Acaso el pueblo español no luchaba y sigue luchando ca-

luchaba y sigue luchando ca-balmente por eso, por darles a sus niños hogar y pan y edu cación y patria? ¿Acaso no eran los nobles vagabundos y los privilegia-dos latifundistas y el alto cle-ro y los militarotes sin con-ciencia, los que por siglos ve-nían reduciendo a la misería a su pueblo y destruyendole

nían reduciendo a la miseria a su pueblo y destruyéndole sus hogares y entregando las riquezas de España al capital extranjero, itaglés y alemán?

¿Y qué patria le pueden dar estos "nacionalistas" a los niños de España sino la patria esclavizada a Hitler y a Mussolini que ellos mismos admitieron como amos y que siguen celebrando como liberta dores?

Oue vengan a pedirnos avu

Que vengan a pedirnos ayu da cuando nos demuestren que ellos no contribuyeron a las matanzas de sus propios hijos, cuando nos digan que en ac-to de hombres libres, han echa do a puntapiés la invasión ex tranjera que humilla a España.

Que nos pidan ayuda cuan-do puedan liamar a la puerta de nuestros corazones con las manos y la conciencia limpia y no con las manos teñidas de sangre y con la conciencia reducida a la sombra oprobiosa de la esciavitud buscada y deseada.

en Puntarenas El problema de la vivienda en Puntarenas es muy serio.
El número de casas de alquiler es muy inferior al número
de inquilinos que necesitan viviendas. Las casas son pocas,
y antihigiénicas y a elevadisimos precios

mos precios. En algur mos precios.

En algunas ocasiones el problema es más grave. Tal es el caso del señor Polders, quien compró una serie de ca sas de alquiler con el fin de poner competencia a un pros-

tíbulo del puerto.

El señor Polders ha cometido un sinnumero de arbitrariedades con los inquilinos para que le desocupen las casas, cosa que éstos no pueden ha-cer porque, como explicamos antes, es muy difícil conseguir viviendas en el puerto. La última medida del nue

vo dueño de dichas casas, fue la de subir al doble el alquiler de las mismas, enfurecido porque los inquilinos no ha-bían podido desocuparlas a fin de mes, como eran sus de seos. La situación de las viseos. La situación de las vi-viendas, como se ve, es inso-portable en el puerto, sobre todo teniendo que contar con caseros que no respetan a sus inquilinos cuando necesitan mayores ganancias.

#### En preparación la asamblea para elegir el cuerpo directivo del Partido

A todos los militantes se hace saber que solo tendrán derecho a asistir los que tengan su carnet al día, sean miembros activos de celula.

Por lo tanto todos los compañeros deben ingresar a la celula de su barrio o sino tratar de formar una inmediatamente.

Pidan informes al Comité Reorganizador.

Carmen Lyra

Luisa González